
Э Н Е Р Г ИЮ, Т Р У Д , Т В О Р Ч Е С Т В О -
ЗАВЕРШАЮЩЕМУ ГОДУ ДЕВЯТОЙ ПЯТИЛЕТКИ 

Претворяя в жизнь решения ХХТУ съезда партии, 
воодушевленный решениями декабрьского Пленума ЦК 
КПСС (1974 г.), а также руководствуясь постановле-

,нием ЦК КПСС от 10 июля 1973 года «О ходе выполне-
; ния партийной организации Ленинградского политехни-
ческого института имени М. И. Калинина решений ЦК 
КПСС по повышению уровня учебно-воспитательной и 
научной работы», коллектив института полон решимости 
ознаменовать завершаюш,ий год девятой пятилетки но
выми успехами в дальнейшем росте уровня учебно-вос
питательной и научной работы. 

Отчет о ходе выполнения постановления и работы 
коллектива института по этой программе в рамках ви
зита в политехнический институг им. М.. И, Калинина 
министерства в!}Сси1его и среднего специального образо
вания СССР в. п. Елютина мы публикуем в сегодня
шнем номере. 

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯИТЕСЫ 

ИАИт ПР0П103ИРШИИЕ 

орган парткома, ректората, комитета ВЛКСМ, месткома и профкома оряс^1а 
Ленина Ленинградского политехнического института им. М. И. Калинина 
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0Ъ Л А Я МЯ ШШ V ^^° ^ институте созданы основы б) каждый преподаватель рз: 

ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ 
Актуальные проблемы разви

тия иысн1ей школы в свете реше
ний XXIV съезда КПСС обсузсде-
ны на состоявшемся на днях соб-
рапнн актива высших учебных 
заведений северо-западмых обла
стей и Ленинграда. Им начал 
свою работу первый зональный 
семинар деканов высших учебных 
заведений. 

Собрание открыл секретарь Яе
пинградского обкома КПСС Б. С. 
Андреев. 
• С докладом выступил министр 
высшего и среднего специального 
образования СССР В. П. Елютин. 
Он сообщил, что ныне в 845 ву
зах страны обучается четыре мил
лиона восемьсот тысяч студентов. 
Только за четыре года девятой 
пятилетки ряды советской интел
лигенции пополнили более трех 
миллионов специалистов с выс
шим образованием. Это еще раз 
сви,детельствует. о неослабном 
внимании партии и государства 
к подготовке высококвалифициро-
вамиых кадров для народного хо
зяйства, служит вдохновляющим 
стимулом неустанного поиска пу
тей совершенствования высшей 
школы. 

Министр подробно остановился 
на проблемах научного прогнози
рования будущего нашнх вузов. 
методах улучшения учебного и 
воспитательного процессов в ус
ловиях развернутого коммунисти
ческого строительства, научно-
технической революции, совре
менной идеологической борьбы. 
Он особо подчеркнул значение 
вузовской науки в развитии фун
даментальных и прикладных ис-
слелований, приобщении студен
тов к самостоятельной творче
ской работе. 

Участники собрания сосредото
чили внимание на дальнейшем 
совершенствовании системы под
готовки молодых специалистов в 
свете^ последних постановлений 
ЦК КПСС по высшей школе, ук
реплении связей учебы с науч
ной и пвактической деятельно
стью, идейно-политической закал
ке и развитии общественной ак
тивности студентов. 

В ответ на постановление де
кабрьского (1974 г.) ТТленл'ма 
ЦК КПСС, Обращение ЦК КПСС 
к партии, к советскому народу 
коллективы ленинградских вузов 
приняли повышенные социали
стические обязательства, выпол
нение которых станет весомым 
вк.ладом в прогресс пауки и про
изводства в завершающем году 
пятилетки. 

В прениях выступили А. А. 

Вавилов — ректор Электротехни
ческого института имени В. И. 
Ульянова (Ленина), В. А, Пушка
рев — секретарь парткома По
лнтехннческого института имени 
М. И. Калинина, Б. В. Гидас
пов — профессор, декан Техноло
гического института имени Лен
совета, М. П. Росенко — про
фессор, заведующая кафедрой 
Электротехнического института 
связи имени профессора М. А. 
Бонч-Бруевича. И. Л. Добросер-
лов — секретарь Ленинградско
го горкома ВЛКСМ. К. Н. Дья
ков — декан факультета Инсти
тута инженеров железнодорож
ного транспорта пмени академика 
В. П. Образцова, Ю. В. Кожу
хов — проректор Педагогическо
го 'института имени Л. И. Герце
на, член-корреспондент Академии 
педагогических наук СССР. 

(ЛенТАСС) 
В частности, секретарь партко

ма Политехнического института 
им. М. И. Калинина В. А. Пуш
карсв, выступая в прениях ска
зал: 

— Мы работники высшей шко-
лы, постоянно чувствуем и высо
ко ценим внимание Центрально
го Комитета Коммунистической 
партии Советского Союза и Со
ветского правительства к проб
лемам высшей школы. 

Только эа последние полтора 
года Центральный Комитет КПСС 
принял ряд постановлений, кото
рые на долгие годы регламенти
руют жизнь и пути развития выс
шей школы и всей системы об
разования в нашей стране. 

О большой ответственности 
высшей школы перед партией, 
народом, Центральным Комитетом 
и правительством говорил в сво
ем докладе на нашем семинаре 
Вячеслав Петрович Елютин. 

Постановление Центрального 
Комитета КПСС по нашему Ле
нинградскому политехническому 
институту ин. М. И. Калинина 
партийная организация и коллек
тив института восприняли нан 
боевую программу для своей 
практической деятельности. 

Одним из главных направлений 
работы партийной организации 
Политехничесного института в 
свете требований постановления 
ЦК КПСС является мобилизация 
коллектива института на дальней
шее повышение качества подго
товки специалистов. 

Естественно, мы не можем по
на сказать, что в институте пол
ностью устранены те недостатки, 
которые отмечаются в постанов
лении ЦК КПСС, но партийная 

организация и весь ноллектив 
института упорно и напряженно 
трудятся над претворением в 
жизнь этого документа: в Поли
техническом институте разрабо
тан план развития на период 
1 9 7 3 — 1 9 9 0 гг., в котором опре
делены контуры основных напра
влений и этапы развития инсти
тута, работа ректора, обществен
ных организаций; партийный ко
митет и партийные бюро подраз
делений института, имеют план 
мероприятий партийно - полити
чесного обеспечения перспектив
ного плана развитня института. 

Партийный комитет понимает, 
что в любом деле исход работы 
решают кадры. Поэтому, реализуя 
право контроля администрации, 
партийный комитет и партийные 
бюро сосредоточили главное вни
мание на этом участке работы. 

Сегодня мы можем сказать, 

что в институте созданы основы 
системы партийного контроля за 
подбором, воспитанием и расста
новкой руководящих и научно-
педагогических кадров. 

Ввиду особого значения по
полнения состава преподавателей 
молодежью и в целях дальней
шего улучшения работы по отбо
ру молодых специалистов, на
правляемых для работы и даль
нейшего обучения в ЛПИ, и бо
лее тщательного изучения дело
вых и моральных качеств моло
дых специалистов при партийном 
комитете создана специальная ко
миссия. 

В системе предусмотрен ряд 
мер, направленных на повыше
ние ответственности администра
ции, меры стимулирования, роль 
когдсомольсной и профсоюзной 
организаций в работе с кадрами. 

Проделанная работа уже дала 
некоторые результаты: 

а) в институте стало прави
лом, что заведовать специальной 
кафедрой может только доктор 
наук; 

б) каждый преподаватель раз 
в пять лет обязан пройти одну 
из форм повышения квалифика^ 
ции; 

в) в своих рекомендациях на 
замещение должностей или звя' 
ний профессора, доцента, стар
шего преподавателя, ассистента 
партийный номитет и партийные 
бюро наравне с научно-педагоги
ческим уровнем рассматривают 
общественно - политическую дея
тельность претендента; 

г) в порядке реализации тези
са о разумном сочетании опыт
ных и молодых преподавателей и 
бережном отношении и кадрам в 
институте создана такая мораль
ная атмосфера, при которой чело
век, достигший пенсионного БОЗ-
раста, может продолжить работу 
в старой должности или в роли 
консультанта, почасовика, совме
стителя лишь при условии ак
тивной всесторонней деятельно
сти и по рекомендации партий
ной организации и администра
ции. 

{Продолжение нз 2-й стр.) 

О Т В Е Т И М Д Е Л О М 
в ответ на Обращение ЦК 

КПСС коллектив ИЭФ обсудил и 
принял на общем собрании, со
стоявшемся 15 января, новые 
напряженные обязательства. В от
вет иа призыв ЦК КПСС к ин
теллигенции, деятелям пауки на
править усилия на ускорение 
научно - технического прогресса, 
укрепление связей науки с про
изводством, внедрение в практи
ку достижений науки и техники 
обязательствами факультета пре
дусматривается внедрение совме
стно с машиностроительным объ
единением «Звезда» автоматизи
рованной системы управления 
предприятием и сдача ее государ
ственной комиссии; внедрение 
совместно с объединением «Ки
ровский -завод» и кафедрами фи
зико - металлургического фа
культета второй очереди автома
тизированной системы управле
ния прокатным производством; 
заключение договора о творче
ском содружество с НПО «Пози
трон»; доведение охвата сотруд

ников факультета работами по 
творческому содружеству с про
мышленностью не менее чем до 
65 процентов их состава. 

Существенными являются обя
зательства по изданию научных 
работ (две монографии, справоч
ник по расчетам экономической 
эффективности новой технпки в 
машиностроении, пе менее 50 на
учных статей и брошюр). 

В целях совершенствования 
учебного процесса факультет 
обязался издать учебных и мето
дических пособий объемом не ме
нее 20 п. л. и подготовить 14 
учебно-методпческих пособий в 
рукописи. Это пособия по эконо
мическому обоснованию диплом
ных проектов, пособия по курсо
вому проектированию и конспек
ты лекций, в течение ряда лет 
коллектив ИЭФ выполняет боль
шую работу по .экономическому 
образованию трудящихся. В 
1975 г. сотрудники факультета 
обязуются провести на предприя
тиях, в НИИ и других организа

циях не менее 150 лекций, до
кладов и семинаров. 

. В ознаменование ЗО-летия 
Победы в Великой Отечественной 
войне обязательства включают 
проведеь'ие со студентамн похо
дов по местам боевой славы и 
организацию стенда участников 
воины. 

В части идейно-воспитательной 
работы в обязательствах также 
предусмотрены подготовка на 
конку|)сы ие менее 55 студенче
ских работ, проведение двух на
учно - технических конференций 
студентов, организация кафед
ральных конкурсов на лучшую 
студенческую научную работу, 
продолягение работы лектория в 
общежитии, привлечение к уча
стию в третьем трудовом семест
ре не менее 150 студентов. 

Обязательства приняты нелег
кие. Но . коллектив факультета 
сделает все необходимое для их 
успешного выполнения. 

С. А. СОКОЛИЦЫН. 
декан ИЭФ, д. э, н., профессор 

Мы члены профкома, прочита
ли с большим вниманием и заин
тересованностью Обращение Цен
трального Комитета КПСС к пар-
ти, к советскому народу и при
шли к единодушному мнению, что 
Обращение ЦК КПСС обязывает 
нас в завершающем году пяти-
тилетки приложить все усилия, 
чтобы с достойными успехами за
вершить этот знаменательный год. 

В этом году нам предстоит сде
лать многое. Наша главная зада
ча — успешно сдать нынешнюю 
сессию и с еше большими успеха
ми сдать предстоящие сессии. 
Кроме того, в плане профкома 

ПРИЛОЖИМ ВСЕ СИЛЫ 
предусматривается реализация 
основного направления этой пя
тилетки — повышение благососто
яния' советского народа, улучше
ние быта студентов. Уже строят
ся новые общежития, приобрета
ется новая мебель, качественно 
улучшается работа столовых и 
буфетов, наиболее полно удовле
творяется спрос студентов на пу-
тейки в санатории и дома отдыха. 

Многое предстоит сделать в ра
боте комиссии межвузовских свя
зей. Необ,х'одимо наладить тес
ные дружеские и деловые кон

такты с профсоюзными организа
циями вузов • партнеров как в 
стране, так и за рубежом. Сло
вом, сделать в завершающем го
ду предстоит немало. 

Мы горячо поддерживаем Об
ращение ЦК КПСС н приложим 
все свои силы, чтобы оправдать 
высокое доверие ЦК КПСС — 
быть авангардом советской моло
дежи. 

В. ЗАНИМОНЕЦ, 
С. РИВКИН, 

члены профкома ЛПЙ 



П О Л И Т Е Х Н И К 

(Окончание. Начало на 1-й стр.) 

Партийный комитет и ректо
рат добились осуществления ря
да мер, направленных на повы
шение научного потенциала ка
федр общетеоретического цикла: 
из 156 человек, принятых на 
должности преподавателей с 

1 сентября 1373 г. по 1 января 
1975 г., 44 кандидата наун, 
2 донтода; из них с университет
ским образованием 44 человека; 
из этого числа принят на кафед
ру натематини 21 чел. (5 канд. 
наук; 15 — из университета); 
каф. физики — 7 чел. (5 канд. 
наун, 1 — из университета); 
химич. — 5 чел., {из них 3 с 
унив. образованием); 

е) заметен положительный 
сдвиг в темпах роста научного 
уровня сотрудников института и 
более эффективная работа очной 
аспирантуры. Для сравнения 
приведу следующие данные. 

1. Докторские диссертации за
щитили в 1972 и 1973 гг. всего 
13 чел., в 1974 году — 1 8 чел. 

2. В 1973 г. защитили канди
датские диссертации 54 сотруд
ника, в 1974 году — 64 чел. 
(рост—18 процентов). 

3. Аспиранты очного обуче
ния, сдавшие диссертации к за
щите или защитившие в срок в 
1972 г., составили 66,7 процен
та, в 1973 г. — 75 процентов 
(53 чел.), а в 1974 г. — 90 
процентов (общее число аспиран
тов — 77 чел.). 

Центральный Комитет НПСС и 
бюро Ленинградского областного 
комитета КПСС нас справедлива 
критиковали за низкую успевае
мость студентов. Этот,вопрос на
ходится в центре внимания пар
тийной организации, и мы ищем 
положительного решения его в 
номплексном подходе к проблемам 
по главным направлениям: 

1) повышение уровня научно-
педагогической квалификации 
преподавателей; 

2) повышение уровня учебно-
методической и идейно-воспита
тельной работы среди студентов 
и преподавателей; 

3) совершенствование работы 
по привлечению в институт аби
туриентов. 

Однако эта проблема не мо
жет быть решена в рамках толь
ко института. Одним из резервов 
положительного решения этой 
проблемы является подтягивание 
уровня знаний выпускников школ 
и профессионально - технических 
училищ до более значительного. 
По-видимому, в школах и ПТУ 
требуется серьезная перестройка 
процесса обучения и системы 
воспитательной работы с учени
ками этнх учреждений. 

Мы прилагаем большие усилия 
для улучшения работы со слуша
телями и выпускниками подгото
вительного отделения. Однако для 
решения этих и ряда других во
просов требуется незамедлитель
ная помощь Министерства высше
го и среднего специального об
разования. Именно в институте 
крайне остро стоит вопрос о рас
ширении общежития для студен
тов. Около 1500 студентов млад
ших курсов вынуждены прожи
вать на частных квартирах, по
этому работа с этой категорией 
студентов резко усложнена. 

В то же время Министерство 
высшего и среднего специально
го образования и на 1975 год не 
выделило необходимых средств и 
фондов институту для строитель
ства общежитий. 

Поэтому мы просим помочь в 
решении этого вопроса. 

Система подготовки молодого 
специалиста в советском вузе 
предусматривает единство процес
са обучения и процесса воспита
ния, т. е. обеспечивает подготов
ку спецалиста и гражданина. По
этому партийный комитет прояв
ляет постоянную заботу об идей
но - политической направленно
сти всего учебного процесса и в 
особенности уделяет постоянное 
внимание работе кафедр общест
венных науи. 

Совершенствуя систему препо
давания обществеиных науи, пар
тийный комитет совместно с рек
торатом провел значительную ра
боту, направленную на дальней
шее повышение общественно-по
литической активности студентов. 

С этой целью в институте ра
ботает второй год факультет об
щественных профессий (600 чел.), 
для стулентов I—-У курсов чи

тается курс «Основы теории и 
практики общественно - полити
ческой работы», введена общест
венно - политическая практика 
и общественно - политическая 
аттестация студента. В результа
те заметно возрос интерес сту
дентов к изучению социальных 
дисциплин. Увеличилось количе
ство студентов, участвующих во 
Всесоюзных конкурсах по пробле
мам общественных наук, более 
70 процентов студентов выпол
няют постоянные общественные 
поручения. 

В институте разработан еди
ный план идейно - воспитатель
ной работы на весь период обу
чения студентов. Воспитательная 
работа проводится под руководст
вом партийного комитета совме
стно с ректоратом, при активном 
участии комсомольской и профсо
юзной организаций. 

Претворяя в жизнь постанов
ление ЦК КПСС от 10/УП-73 г., 
мы достигли некоторых положи
тельных сдвигов в организации 
научно - исследовательских ра
бот. К работе в НИР привлека
ются большая часть студентов 
старших курсов, около 60 про
центов дипломов — результат 
работы студентов в научном об
ществе; в 1974 г. объем выпол
ненных хоздоговорных и госбюд
жетных работ составил около 
30 млн. руб.; эффективность вы
полненных работ составляет при
мерно 3 рубля на 1 рубль затрат. 

Однако коммунисты, ученые 
ЛПИ им. М. И. Калинина не оста-
навливаюгся на достигнутом. В 
ответ на речь Генерального се
кретаря ЦК КПСС тов. Леонида 
Ильича Брежнева в Кишиневе, 
решения декабрьского Пленума 
ЦК КПСС (1974 г.) и Обращение 
Центрального Комитета к партии, 
к советскому народу Политехни
ческий институт увеличил число 
комплексных договоров о сотруд
ничестве с промышленными и 
научно - исследовательскими 
объединениями до восьми. Осо
бенностью зтих комплексных до
говоров является то, что в них 
предусматривается не только со
вместное решение научно-техни
ческих проблем, но и взаимные 
обязательства по подготовке на
учных кадров, а также по ряду 
направлений работы общественно-
политического аспекта. Комплек
сные договоры заключены с объ
единениями «Электросила» им. 

С. М. Кирова, «Светлана», физи
ко-техническим институтом АН 
СССР, Череповецким металлурги
ческим заводам и др. 

Партийный комитет и ренторат 
рассматривают номплексные до
говоры как новую форму работы 
в системе высшей школы, позво
ляющую объединить научный по
тенциал отдельных ученых, ка
федр, факультетов, работающих в 
разных областях науки, для ре
шения важнейших комплексных 
проблем науки, техники, промыш
ленности, для сокращения сроков, 
уменьшения затрат, повышения 
наденсности и эффективности вы
полненных работ и повышения 
производительности труда. 

Партийная организация, кол
лектив Политехнического инсти
тута, воодушевленные решения
ми декабрьского Пленума ЦК 
КПСС (1974 г.), Обращением 
Центрального Комитета КПСС к 
партии, к советскому народу, 
полны решимости выполнить за
дачи, поставленные партией и 
четко сформулированные в доку
ментах XXIV съезда КПСС. 

Участники собрания с большим 
воодушевлением приняли письмо 
Центра-льному Комитету КПСС и 
Генеральному секретарю ЦК КПСС 
товарищу Л. И. Брежневу, в ко
тором заверили, что коммуни
сты, все преподаватели вузов 
отдадут свои си.лы, знания и 
опыт всенародному делу успеш
ного выполнения девятой пяти
летки, добьются новых успехов в 
совершенствовании подготовки 
высококвалифицированных спе
циалистов и развитии отечест
венной науки, 

В работе собрания участвовали 
кандидат в ч/ены Политбюро ЦК 
КПСС, первый секретарь Ленин
градского обкома КПСС Г. В.Ро
манов, первый секретарь Ленин
градского горкома КПСС Г>. М. 
Аристов, секретарь Горкома КПСС 
Т. И. ЗКданова, заместитель ми
нистра высшего и среднего обра
зования РСФСР Д. Н. Харитонов. 

(ЛенТАСС) 

Затем министр высшего и сред
него специального образования 
СССР В. П. Елютин, зам. минист
ра высшего и среднего специаль
ного образования РСФСР Д. Н. 
Харитонов, секретарь Ленинград
ского ОК КПСС Б. С. Андреев, 
заведующая отделом науки и 
учебных заведений ОК КПСС 
3. С. Миронченкова, секретарь Ка
лининского РК КПСС В. Н. Федо
рова и другие официальные лица 
направились в Политехнический 
институт им. М. И. Калинина. Вы

сокие гости посетили кабинет об
щественных наук, кафедру физи
ки, новый корпус, библиотеку ин
ститута, профилакторий ОКБТК, 
гидрокорпус, лаборатории гидро
технического факультета. Дом 
ученых и главный корпус инсти
тута. 

Участников собрания актива 
высших учебных заведений севе
ро-западных областей и Ленин
града встречали и сопровождали 
ректор Политехнического инсти
тута им. М. И. Калинина д. т. н. 
профессор К. П. Селезнев, секре
тарь парткома к, т. н. доцент 
В. А. Пушкарев, проректоры 
д. эк. н. прсфессор В. Р. Окороков, 
и. т. н. В. А. Серебреннийов, до
цент В. А. Михайлов, В. И. Во
ронин, рук. учебного отдела 
к. т. н. доцент Л. Н. Герасимен
ко, заместители секретаря парт
кома Б. А. Аверкин, к. ф. н., до
цент М. А. Василик,к.т. н.доцент 
3. М. Шмаков, д. т. н. профессор 
руководитель ОКБТК Е. И. Юре
вич, д. т. и. профессор Ю. С. Ва
сильев, к. т- и. профессор декан 
гидротехнического факультета 
Н. В. Зарубаев, секретарь коми
тета ВЛКСМ В. К. Спиридонов, 
директор библиотеки Н. К. Плем-
нек и другие руководящие сотруд
ники института. 

Во время встречи ректор на
шего института К. П. Селезнев 
рассказал министру среднего и 
высшего специального образова
ния СССР В. П. Елютину и со
провождающим его товарищам о 
работе ректората, парткома, 
профкома и комитета ВЛКСМ по 
выполнению постановления ЦК 
КПСС. 

Затем произошел активный об
мен мнениями по вопросам совер
шенствования учебного процесса, 
научно - исследовательских ра
бот и материально - технической 
базы. Министр высшего и сред
него специального образования 
дал положительную оценку ин
ституту по многим направлениям. 

Проходя по главному корпусу 
института, высокие гости и со
провождающие из состава руно-* 
водства нашего института встре« 
тились с группой студентов во* 
чернего факультета, только что 
сдавших последний экзамен по 
экономике и организации про
мышленности. Потенциальные 
выпускники 1975 года Е. Ершо
ва, Г, Корытко, Г. Покровкова, 
В. Гузей, Н- Полесовщикова, 
М. Фомкина и другие с радостью 
сообщили, что экзамен по этой 
специальности сдан ими на «4» 
и «5», поделились некоторыми 
сторонами студенческой жизни. 

*'О%9бббб0б1бб5!бб!Х>бб51г5бгй^^ 

( ^ ДЕТСТВА она мечтала 
стать хорошим строителем. 

Ей виделись большие совре
менные здания, крупные плоти
ны, громадные комплексы постро
ек, сделанных умелыми челове
ческими руками. Хотелось повсе
местно доставлять радость людям, 
даже в самых простых, малоза
метных на первый взгляд вещах. 

Поначалу з,-изнь ее и была 
подчинена одной мысли — по
лучить диплом строителя. И вот 
она уже блязка, эта цель. Учеба 
в Ленинградском сварочном тех
никуме позади. Захотелось на
чать работу с чего-то большого 
И очень важного. П девушка едет 
в Нижнекамск, на крупнейшую 
комсомольскую стройку. Но все 
ответственное требует большого 
опыта, а этого ей пока не хва
тало. Нужно было продолжать 
учебу, чтобы идти в ногу с со-
времопностью, чтобы использо
вать на практике современные ме
тоды работы. 

Девушка возвращается в Ле

нинград — город, ставший -для 
нее родным во время учебы в 
техникуме. }1 здесь ее жизненные 
планы поворачивают в иное рус
ло. По многочисленным советам 
друзей она поступает в Политех
нический институт. 

— По-настоящему ста.та я счи
тать себя студенткой ЛПИ в тот 
день, когда в актовом зале ин
ститута зачитывались фамилии 
принятых на обучение. И когда 
в числе других я услышала свою 
фамилию, стало почему-то и ра
достно, и грустно на душе. 

Так начинает свой рассказ о 
жизни в институте студентка фи
зико-металлургического факуль
тета Маша Молконьян. «Радостно 
и грустно». Стоит вдуматься в 
эти слова. За ними скрывается и 
горечь, вызБанная расставанием 
с мечтой, и радость от сознания 
того, что новая избранная спе
циальность ни в чем не уступа
ет профессии строителя. Ведь 
вряд ли кто-нибудь усомнится в 
значений металлургии в наше 

время. Слово «металлург» нынче 
стало символом трудового геро
изма, героизма будничных дней. 
Но ведь это не только романтика 
льющегося рекой раскаленного 
мстал.та. Это и кропотливый, по
вседневный труд. 

— На ошибках учатся. — го-

стый ворох пометок, указаний, 
выписок. 

— Это мой примерный план на 
одни день. — говорит она и про
тягивает мне двойной лист бума
ги, мелко исписанный четким по
черком. 

«Напомнить комсоргам групп о 

Первокурсница 
ворит Маша, и по ее лицу видно, 
что девушка полна решимости 
учиться, обогащать свои зна
ния теми науками, которые будут 
необходимы в дальнейшем. 

Маша Мелконьян... Сейчас это 
имя известно едва ли не калсдо-
му комсомольцу-первокурснику 
ФМетФ. Ведь с отличной учебой 
девушка сочетает и большую об
щественную работу: оиа член бю
ро ВЛКСМ I курса и его секре
тарь, председатель культмассо
вого сектора. Ее можио увидеть 
везде, где нужно быстро и пра
вильно сделать комсомольскую 
работу. 

Маша достает из портфеля пап
ку и выкладывает на стол какие-
то бумаги. Получается объеми-

своевременнон сдаче членских 
взносов, подготовить доклад • для 
предстоящей комсомольской кон
ференции. Подготопить отчет для 
заседання бюро ВЛКСМ. Заплани
ровать очередное заседание бю
ро. Поговорить с группой ребят 
о текущей успеваемости...» 

Но ведь, кроме этого, нельзя 
забывать и об учебе. Пужно, к 
примеру, подготовиться к кон
трольной работе по химии, закон
чить сложный эпюр, перевести 
английский текст. И это только 
на один день. А сколько таких 
дней у Маши—и не сосчитать. И 
каждый из них наполнен яркой, 
кипучей деятельностью. 

Маша рассказывает о себе, о 
своем родном городке Хадыжен-

ске, а я стараюсь незаметно ог
лядеть ее комнату в общежитии. 
На полке, прибитой к стенке, за
мечаю книги, среди которых «Ди
рективы XXIV съезда КПСС», 
«Как закалялась сталь» Н. Ост
ровского, «Воля к жизнн» Дже
ка Лондона... 

Как все-таки богат и разно-
сторонен внутренний мир этой 
девушки! Интересно, что ждет ее-
в дальнейшем? Не пойдет лн об-
щоствонпая работа вразрез с уче
бой? И. словно отгадав, мой во
прос. Маша вдруг говорит: -^ 

— А ты знаешь, мне всего 
этого почему-то кажется мало. 
Вот в следующем году еще боль
ше поднажму в учебе, приведу в 
исполнение кое-что из своих 
планов, поеду в стройотряд, по
работаю, а потом на недельку— 
домой, в родной Хадыжепск, иа 
Кубань. А сейчас вот готовлюсь 
к сессии. Да, кстати, ты не по
советуешь мне здесь что-нибудь 
с этим примером? 

И мы, забыв о зарисовке, объ
единенные общей целью решить 
пример во что бы то ни стало, 
склоняемся над тетрадью с мно
гочисленными записями произвТ)д- •> 
ных. 

П. НДЗИНЦЕВ, 
гр. 162/1 



ПОЛИТЕХНИК 3 

В комитете ВЛКСМ 

ГОТОВИМСЯ к ОБМЕНУ 

КОМСОМОЛЬСКИХ 
ДОКУМЕНТОВ 

16 января 1975 года бюро комитета ВЛКСМ рассмотрело вопрос 
«О ближайших задачах комсомольских органов института по под
готовке к обмену комсомольских документов». 

Бюро комитета ВЛЕСМ утвердило план практических мероприя
тий комитета ВЛЕСМ по выполнению постановления П Пленума 
ЦК ВЛКСМ «Об обмене комсомольских документов». Утвержден со
став оперативной группы комитета ВЛКСМ по руководству обменом 
комсомольских документов. Принято решение провести 13 февраля 
расширенный пленум комитета ВЛКСМ с участием руководителей 
бюро БЛКСМ факультетов и курсов, на котором будет обсуждаться 
вопрос «Задачи комсомольской организации института по выполне
нию постановления П Пленума ЦК ВЛКСМ «Об обмене комсомоль
ских документов». 

ОБЛИК БУАУЩЕГО 

ИНЖЕНЕРА 
Наверное, в каждой группе 

есть свои «корифеи». Наша 564/1 
тоже имеет свою выдающуюся 
личность. Так мы называем нашу 
Иру Левицкую. «Как ей это уда
ется?» — разводят руками ре
бята. Вот так, пожалуй, как 
Ира, надо уметь любить свою спе
циальность. Ее любовь проявля
ется в каждодневном серьезном 
•груде. 

Год за годом упорно идет че
ловек к своей цели. 

Творческий путь ее пока 
еще короткий. 3-й курс — на
чало занятий, научная работа на 
кафедре. Может быть, ей и уда
стся сделать открытие в области 
порошковой металлургии, кото
рой она сейчас занимается. 4-й 
курс — Ира ведет практические 
занятия по кристаллографии для 
м.ладших курсов. 

А сейчас Иру невозможно за
стать дома. Всему виной, как она 
сказала, «эти проклятые точки». 

Ира разрабатывает тему «Вли
яние пористости и скорости на
грева на положение критических 

точек» под руководством доцента 
С. С. Ермакова. 

Научная деятельность давно 
уже тесно переплелась с общест
венной деятельностью. На млад
ших курсах староста группы, а 
теперь —• член организационно-
массовой комиссии профкома ин
ститута. И, конечно же, как на
стоящий студент, Ира прошла 
закалку на студенческих строй
ках. 

На I курсе — Ленобласть. На 
II — интеротряд в Коми ССР. 

В прошлом семестре группа 
заняла 2-е место по успеваемо
сти и была награждена бесплат
ной путевкой в Ригу. Ира была 
в списке «В 1-ю очередь». 

Когда на практических заня
тиях по общественным наукам 
ставился вопрос о новом облике 
советского и-нженера, каждый на
верняка думал об Ире. Вот та
ким серьезным и настойчивым 
должен быть сегодняшний сту
дент, завтрашний инженер. 

Л. ХИЖНЯК, 
член молодежной редколлегии 

Курс на повышение 
Подведем некоторые предварительные итоги зимней сессии на ин

женерно-экономическом факультете. 
У 5-го курса волнения уже позади: последний экзамен пятикурс

ники сдали !2 января, причем подавляющее большинство оценок— 
«хорошо» и «отлично». Но если высокая успеваемость пятикурсни
ков стала уже традицией, то, к сожалению, традицией начинает 
стг:новиться наиболее низкая успеваемость на И курсе. И хотя по 
предварительным итогам здесь заметно некоторое улучшение по 
сравнению с зимней сессий прошлого учебного года, но все же чис
ло неудовлетворительных оценок велико, в первую очередь по выс
шей математике. Правда, есть группы, для которых эта днсципли
на не является камнем преткновения. Тик, например, в гр. 274 все
го три двойки по математике, в гр. 274-1—две. Эти группы пока за
нимают первое место по П курсу. Слабее всех пока сдает группа 

По 111 курсу наиболее благоприятные результаты на сегодняшний 
день показывает группа 374-1, занявшая первое место в соревнова
нии в прошлом учебном году. Большинство студентов этой группы 
имеет пока только хорошие и отличные оценки, в группе только 4 
«неудовлетворительно». 

Хорошо сдают сессшо студепты групп 374, 372; наиболее низкую 
успеваемость (как и в прошлом учебном году) демонстрирует груп
па 372-1. Следует отметить, что наибольшее количество неудовле
творительных оценок на 1П курсе получено по высшей математике. 

Организованно пришли к своей первой сессии студенты-первокурс
ники. Предварительные итоги .позволяют заключить, что результаты 
сессии на этом курсе будут значительно выше результатов прон!-
дого года как по абсолютным, так и но качественным пок-;зателяч. 
Это — следствие того, что большинство первокурсников регулярно 
посешали занятия и системагически занимались в течение семестра. 
Поэтому не удивительно, что в гр. 174 на 17 хороших и отличных 
оценок по математике приходится лишь две неудовлетворительных, 
по физике в гр. 174-1 всего одна двойка и 19 «хорошо» и «отлич
но», в гр. 175 — два «неудовлетворительно» на 21 «хорошо» и «от
лично». 

Большинство студептов I курса, обучавшихся на подготовитель
ном отделении, подошли к сессии с положительными результатами, 
но у некоторых из них сказываются пробелы в предварительной 
подготовке. Этим можно объяснить получение восьми неудовлетво
рительных оценок бывшими рабфаковцами. 

В заключение скажу: можно предположить повышение абсолют
ной и особенно качественной успеваемостн на факультете по срав
нению с прошлым учебным годом. 

Л, МОСКАЛЕВА 

• ВПЕЧАТЛ 

]у[ Ы знаем друг друга давно, 
с первого курса. А точ

нее — еще со вступительных 
энзаменов. Учимся мы в парал
лельных группах, ко это не ме
шает нам дружить и помогать 
друг другу в учебе. 

Мы вместе сдавали экзамены. 
Это были разные экзамены, ко 
мы все-таки очень волновались 
друг за друга. Наше мнение о 
них? Пожалуйста: 

ЕНИЯ О З И М Н Е Й СЕССИИ 

Посмотрим 
в 

зачетную 
книи^ку 

а СДАВАЛ экзамен по обра-
' ботке металлов давлением. 

Принимал его доцент Алексей 
Петрович Атрошенко. Экзамен 
является самым трудным в этой 
сессии. Очень большое количе
ство нового материала. Знание 
этого материала поможет при ра
боте на производстве. Основную 
трудность при подготовке к экза
мену представило большое коли
чество эмпирических формул, ко
торые трудно запомнить, ио знать 
их нулшо, иначе, когда будешь 
работать на производстве, не смо
жешь ответить иа вопросы рабо
чих. 

Курс, который читал А. П. Ат
рошенко, очень интересен, так 
как дает представление о буду
щей работе. Группа подготови
лась к нему хорошо и на экза
мене вышла в полном составе 
(не считая студентов, не пришед-

а СДАВАЛ экзамен по курс^ 
•' «Листовая штамповка», 

Принимал его зав. кафедрой 
ЫпТОМД проф. к. т. н. К. Н. Бо
гоявленский. Курс считаю и-пте̂  
ресным и нужным. Но, на мой 
взгляд, можно было немного ши
ре дать некоторые его разделы, 
например особые методы штам
повки. С листовой штамповкой 
мы ранее не встречались. Зтот 
курс читают впервые. Но на ме
сячной практике 1974 года ^ 

• ^ ^ ^ ^ • • ' ^ • ' ^ ^ ^ • • ^ • " • ^ • • ' г. Москве иа ЗИЛе частично оз
накомились с листоштамповоч-

ших иа экзамен по болозшО- Во ным производством, 
время семестра по этому курсу в следующем семестре будет 
был курсовой проект {проектиро- курсовой проект по данному кур-* 
вание штампа для горячей штам- су. Кроне того, будут и лабора-* 
повки). Консультации по нему торные работы. \} 

вел Алексей Петрович. Консуль- К экзамену я готовился по 
тации очень помогали при рабо- лекциям, но в основном ид 
те над курсовым проектом. учебнику, так как на лекция^ 

Пожалуй, наиболее интересная давались новинки, особенности ц 
часть курса — это штамповка наиболее трудные моменты курса, 
на КГШП. Она очень перспектив- А остальное, элементарное —по 
на. книге. И такую подготовку я 

КгР вновь гтппяшиеоя пехи *̂ '̂ "̂ ™̂ правильной. Правда, сту^ 

прессами. вторить, закрепить, запомнить 

Результат сдачи экзамена — мелочи. Б результате — 4, 4 
«отлично». Да и вся группа на- могло быть 5 («завалился» пмен-
ша сдала хорошо. В группе толь- но на мелочи, но на мелочи нуж-
ко один «завал»... Пу да у кого пой). Группа сдает этот экзамен 
этого не бывает. на «хорошо» и «отлично», аа 

редким исключением — 3. 
Н. САМОССКИЙ, В, ДРАЧЕВ. 

студент группы 544/2ММФ студент группы 544 ММФ 

Сессия... Каждому студенту 
зто короткое слово говорит о 
многом. Здесь и упорный труд 
над сложной задачей, и система
тическое повторение, и бессонные 
ночи, и особенное настроение, и 
высокое нервное напряжение. А 
что тогда говорить о нас, перво
курсниках? 

Мы с самого начала учебного 
года ждали тебя, сессия. Готови
лись. 

Первый экзамен в нашей груп
пе был по Истории КПСС. Все 
наши ребята любят и уважают 
этот предмет. В этом заслуга на
шего преподавателя П. И. Земцо
ва и лектора К. Я. Матенкова. 
Поэтому обстановка на экзамене 
была спокойная и не напряжен
ная. 

Настроение у всех было пред
праздничное, новогоднее. Экзаме
наторы относились к нам друже
любно, но требовательно. История 
КПСС — наука, основанная нз 
конкретных фактах. Вот с нас 
и требовали точного описания со
бытий, своего личного мнения о 
том или ином факте. Очень важ
но было связать свой ответ с со
бытиями, происходящими на НРЖ-
дународной арене сейчас. 

ДОЛОЙ 

«ТРОЙКУ»! 

В основном студенты показали 
хорошие знания. Результаты та
ковы: «пятерок» — 5, троек— 
5, остальные «четыре». В целом 
за экзамен группе можно поста
вить «четыре». 

Промчались новогодние празд
ники. После истории, после ве
селья и шуток Нового года нас 
ждала математика... 

Каждый поймет, что за пять 
дней трудно выучить весь мате
риал семестра. 

Настал день экзамена. Да, ре
зультаты оказались посредствен
ными. Общая оценка — «три». 
Всего две «четверки» и один за-
в ^ . Не отвечало на экзамене во
семь человек из-за отсутствия 
зачета. 

В чем причина их отставания? 

Недопущенные делятся на дзе 
группы. В одной — такие сту
денты, которые г.ало трудились в 

семестре, — эа неделю им труд
но было выучить весь материал. 
Это Ира Хабардина, Майя Голоду 
Вадим Стейкунас. А другая груп* 
па — Костя Падин, Миша Шаро* 
феев, Володя Астафьев — яви< 
лась жертвой своей несобранно* 
сти: то они опоздали, то проспа« 
ли, то настроения не было, 
А время шло — и остались ребя
та без зачета. ^ 

Принимали у нас математику 
М. Ф. Тарасова и Н. Г. Бепехова, 

Очень чуткие и требовательные 
преподаватели. Они объективно 
оценили наши знания. И хотя по 
сравнению с 144 группой мы 
сдали лучше, тем не менее хвас
таться нечем. Всего у двоих в 
группе нет троек — у Тани По
повой и старосты Алексея Гусе
ва. ] 

Хочется пожелать нашим ребя
там во втором семестре больше 
работать над учебником в течение 
всего времени, а не тольно в сес
сию, укрепить свою самодисцип
лину, более серьезно отнестись к 
выполнению домашних заданий. 

Долой тройку, оценку неполно
ценных знаний! 

С учетом :}айятий 

в январе студенты групп 
321/1 н 321/3 сдапалн экзамен 
по курсу «Теоретические осно
вы электротехники» (теория 
нелинейных электрических и 
магнитных цепе»). 

Этот курс (шляется основ
ным для студснтоп-электриков, 
базой, на которой основаны 
специальные курсы. Характер
но серьезное отношение сту
дентов групп факультета к 
этой дисциплине.. 

— Как прошел экзамен в 
этих группах и связаны ли ре
зультаты экзаменов с текущи

ми за[[ят1[ями? — такой во
прос был задан экзаменаторам 
доценту В. И. Демиденко п 
преподавателям С. Е. Виногра
дову н А. Б. Новгородцеву. 
Они рассказали следующее. 
Кто хорошо занимался в тече
ние семестра, тот хорошо и от
вечал. Это подтверждает и 
анализ сдачи экзамена этими 
группами. Некоторые студепты 
сдавали экзамен недолго: экза
менаторы, конечно, учитывали 
как ответы на экзаменацион
ные билеты, так н текущую ус
певаемость. Студенты группы 
321/3 О. Бехер, И. Кузьмина, 
С. Макаров и другие активно, 
отлично работали на практиче
ских занятиях в течение семе-

Л. ВОЙТКСБСКАЯ, 
студентка группы 144/2 

стра, поэтому получили отлич
ные оценки и на экзамене. 

А вот студенты этой же 
группы А. Вольпсрт и Р. Нс-
серлин несерьезно относились 
к занятиям, часто опаздывали, 
задания сдавали не в срок и 
в небрежном виде — на ж-
замспе все это, конечно, отра
зилось. В группе 321/1 для не
скольких студентов — В. Бах-
чинян, А. Коновалов (старо
ста) и другие—экзамен не про
текал долго: экзаменаторы 
сразу поставили им в зачетки 
«отлично». 

В целом же результаты сда
чи экзамена этими группами— 
хорошие. Изучение этой части 
курса позволит ребятам и де
вушкам стать хорошими спсцн-
алнстами. В. ЧЕПУРИН, 

член редколлегии 
газеты «Политехник» 



П О Л И Т Е Х Н И К 

ПРИМИТЕ 

КРШШЛ 

Исполнилось 60 лет со дня ро
ждения доктора технических на
ук профессора Олега Владимиро
вича Щербачева, заведующего ка
федрой электрических систем и 
сетей нашего института. 

От студента ЛПИ в 1932 году 
до • профессора в 1969-м — таков 
творческий путь Олега Владими-
рппнча 
. 0 В. Щербачев — высококва

лифицированный педагог. Подего 
руководством выполнено 16 кан
дидатских дис-сертаций аспиранта
ми н соискателями Е1ашей страны 
и других стран: КИР, ДРВ, Ин-
дни, АРЕ, Сирин. Ряд его учени-
коа (Г. И. Александров, Н. Н. 
Тиходеев, К. П. Кадомская. Г. Л. 
Шпсерсон) стал|1 докторам» на
ук. . . • 

Олег Владимирович уделяет 
большое внимание подготовке пе
дагогов н для родственных ка. 
федр. Он с успехом читает лек. 
ции в других вузах нашей стра
ны и за рубежом. 

Видного профессора характери

зует постоянное сотремленне к со
вершенствованию учебного про
цесса с учетом новейших" достк-
жений науки и техники. В част
ности, по его инициативе уже в 
60-х годах в учебный процесс бы
ли включены курсы и лаборатор
ные работы по применению ана
логовой н цифровой вычислитель
ной техники в электроэнергетике. 

Он является одним из основа
телей нового научного направле-
нн ЛПИ — высоковольтной им
пульсной техники, по которому в 
50—60-х годах под его руковод
ством был выпмнен цикл работ, 
связанных с созданием специаль
ных накошггелей энергии. 

При его участии был разрабо
тан и создан анализатор грозоза
щитных подстанций, широко ис
пользуемых в энергосистемах, про
ектных и исследовательских орга-
низаниях. 

В области внутренних перена
пряжений О. В, Щербачевым про
делана большая работа по изуче
нию эффективности мер ограни, 
чення перенапряжени.н, в частно
сти, пспользования выключателей 

с шунтирующими со против лени Я--
ми. 

Весьма знач!1тельпое. место в 
научной деятельностп О. В. Щер
бачева заннматат работы по не-
следованнЕО возможностей переда
чи энергии переменным током па 
дальние .расстояния ' по лнния.м, 
примыкающим к промежуточным 
системам, и по линиям, настроен
ным иа полаолны. 

Большой интерес О. В..Щерба
чев проявляет к исследованиям в 
области моделирования переход
ных процессов в нелинейных' си
стемах. Здесь под его руководст
вом п -при его непосредственном 
участии проведем ряд работ- по 
исследованию коронного разряда 
и разработа[1а .методика модели
рования трехфазЕюй короцирую-
щей линии. Эта методика нашла 
широкое применение как в уста
новках физического моделирова
ния, так и при расчетах перепа-
пряже[|ин на аналоговых н циф
ровых вычислительных машинах. 

Корифей 
23 января 1975 года исполин-

лось 70 лет Александру Философо-
вичу Алабышеву, заведующему 
кафедрой «Общая химия», про* 
фессору, доктору технических на
ук, заслуженному деятелю науки 
я техники РСФСР. 

По окончании в 1929 году элек
трохимического отделения Ленин
градского электротехнического 
института им. В. И. Ульянова 
(Ленина) А. Ф. Алабышев рабо
тал в институте прикладной хи
мии, занимая последовательно 
должности инженера, зам, зав. 
лаборатории электрохимии, на
чальника электрохимической ла
боратории. Александр Философо-
вич руководил научно-исследова
тельскими работами по электро
химии магния, натрия н других 
мегаллов, которые послужили ос
новой для создания первых оте
чественных заводов но получению 
магния и натрия. В первые меся
цы Великой Отечественной войны 
Александру Философовичу было 
поручено создание цехов по про
изводству натрия, калия и их про
изводных. Эти цехи всю войну 
снабжали фронт специальной про
дукцией. 

Работы Александра Фнлософо-
вича по получению натрия и дру
гих металлов былн обобщены в 
докторской диссертации, защи
щенной им 8 1946 году. В 1959 го
ду А. Ф, Алабышев совместно с 
учениками опубликовал моногра
фию «Натрий и калий», являю-

ХИМИИ 
шуюся единственным в мире об
общением химии и технологии 
этих металлов. 

Педагогическая деятельность 
А. Ф. Алабышева началась в 1931 
году на кафедре электрохимии 
ЛТИ. В 1947—1953 годах Алек
сандр Философович заведовал ка
федрой химии в ЛЭТИ, а в 
1949—1951 годах был заместите
лем директора по учебной части 
этого института. 

С июня 1951 года до марта 1956 
года А. Ф. Алабышев был ректо
ром ЛПИ им. М. И. Калинина, а 

Занимаясь длительное время во
просами устойчивости параллель
ной работы ;Электрических систем, 
О. В. Щербачев много сделал для 
внедрения в практику расчетов 
научно обоснованной теории ста
тической устойчнвостп режимов 
сложных систем. Ои предложил 
практические методы и приемы 
расчетов апериодической устойчи
вости. Под его руководством раз
работаны н внедрены алгоритмы 
и програм.\1ы для расчетов на 
ЦВМ статической устойчивости 
автоматически регулируемых 

электрических систем. 

Много вниманий Олег Влади
мирович, уделяет проблеме опти
мизации структуры и режимов 
объединенных систем. Над всеми 
этими работами, тесно связанны
ми с созданием Единой энергети-

. ческой системы Советского Сою
за, коллектив, возглавляемый 
6. В. Щербачевым, трудится в на
стоящее время. 

Наряду с большой учебной, на
учной !( обществениой деятельно
стью Олег Владимирович много 
внимания уделяет воспитательной 
работе. Он выступает с доклада
ми в общежитиях, организует ра
боту СНО кафедры. Студенты 
специальности часто приходят к 
нему по личным вопросам и всег
да встречают доброжелательное и 
чуткое отношение. 

О. В. Щербачев ведет большую 
научно - методическую работу, яв
ляясь членом президиума научно-
методического . совета Минвуза 
СССР по высшему электроэ[)ер-
гетическому образованию п заме
стителем председателя секции 
«Электрические системы», а так
же членом совета по теоретиче
ским и электрофизическим про
блемам энергетики ЛН СССР. 

Олег Владимирович находится 
в расцвете творческих сил, и мы 
желаем ему дальнейших успехов 
в педагогической и научиой дея
тельности, 

Г. Н. Александров, А. И. 

Вольдек, К. С. Демирчан, 

М. В. Костенко, А. А. Ми

киртичев, Л. Р. Нейман, 

С. В. Усов 

кафедры 
с сентября 1953 года заведует ка
федрой «Общая химия». 

Александр Философович имеет 
свыше 90 печатных работ, из ннх 
13 пособий и монографий по элек
трохимии и общей химии; кроме 
того, 20 работ закрытого харак-
тера и 11 авторских свидетельств, 
Александр Философович награж
ден орденами Трудовое Красное 
Знамя н «Знак Почета», а также 
рядом медалей. 

В лице А. Ф. Алабышева мы 
имеем ученого, сочетающего глу
бокие теоретические познания с 
их практическим приложением. И 
это отражается в его деятельно
сти заведующего кафедрой: в чте
нии лекций, составлении учебных 
пособий, во всей методической и 
научной работе кафедры. 

А. Ф. Алабышев — член КПСС 
с 1939 года. Он был членом пле
нумов райкомов, горкома и Об
кома КПСС, депутатом Ленгорсо-
вета, состоял членом экспертной 
комиссии ВАКа и членом плену
ма ВАКа. С 1960 года является 
председателем и зам. председате
ля научно - методического совета 

• по пропаганде технических зна
ний Ленинградской организации 
общества «Знание». 

Поздравляя юбиляра, мы от 
всего сердца желаем ему крепко
го здоровья и еще многих лет 
столь же плодотворной работы в 
нашем коллективе. 

Коллектив кафедры 
«Общая химия» 

ВЕРТИКАЛЬНЫМИ 

ТРОПАМИ 
Большой популярностью в па

шем институте но.чьзуется а-ипи* 
низм. Ыа протяжении двадцати 
пяти лет существования секцин 
многие политехники получили 
возможность вплотную познако
миться с этим заме ч.".те ль ным 
видом спорта. Достаточно ска
зать, что за это времЯ' подготов
лено 25 мастеров спорта по аль
пинизму и скалолазаиыо. 

Недавно в городе Судаке про
шло соревнование по скалолаза
нию на первенство ВЦСПС. В со
став сборной команды «Буреве
стник» входили политехники. 

Замечательного успеха доби-
.•1ась инженер В. Быдрик, кото
рая стала чемпионкой ВЦСПС по 
скалолазанию. Порадовала своим 
результатом и сотрудник кафед
ры вычислительной техники 
Н. Новикова, также ставшая чем
пионкой ВЦСПС по альпинизму. 

БыпускЕшца нашего вуза 0. Мар
келова стала бронзовым призе
ром этих соревнований. 

Мужчины не участвовали в 
первенстве, потому что им при
шлось в атот период активно ра
ботать в институте. Большую 
воспитательную роль в подготовке 
чемпионов сыграл заслуженный 
мастер спорта СССР тренер сек
ции альпинизма в вузе В. Мар
келов. Именно ему как воспита
телю в большой мере обязаны 
своими успехами нынешние че.ч-
пиопы. в. СТАРИЦКИЙ. 

член секции альпинизма ЛПИ 

^^^^ НАШ 
ТРЕНЕР 

Познакомились мы с Владими
ром Михайловичем Денисовым 
еще год назад, иа первом курсе. 
В один из осенних дней прово
дился кросс по легкой атлетике. 
Тогда впервые ны и увидели его. 

С тех пор вот уже год на каж
дую тренировку, на каждое за
нятие по физкультуре идем с 
большим удовольствием, зная, что 
встреча с ним принесет нам не 
только несомненную пользу, но и 
радость человеческого общения. 

Своим примером, своим отно
шением к спорту, к людям он не 
раз заставлял нас мобилизовать 
все свои силы в трудные мину
ты. Л трудно было, й не только 
в спорте, ио и в учебе. Кто учнл-
ся на первом курсе, тот знает. 

Немало, хороших спортсменов, 
уже окончивших институт, так 
или иначе имевших отношение к 
Владимиру Михайловичу, несом
ненно, не раз вспоминали его 
добрым словом. Многие из них 

благодаря ему полюбили спорт и 
останутся верны ему до конца. 

Один из ведущих бегунов ин
ститута, он и сейчас не прекра
щает бегать, до сих пор участ
вует в сверхдальних пробегах 
наравне с молодыми. С уходом из 
большого спорта он остался ве

рен ему, — перейдя на тренер
скую работу, подготовил немало 
сильных бегунов, представ.чявших 
ЛПИ на соревнованиях различно
го ранга. 

Ни одно состязание по ^ г у в 
вузе не происходит без еп1 ак
тивного участия, без его судей
ства. 

В том, что наш институт не по
следний в спортивной жизни Ле
нинграда, немалая заслуга «Ми
халыча», как его ласково окрес
тили воспитанники и ученики. В 
мае этого года сборная команда 
по легкой атлетике заняла третье 
место среди вузов ' города по 
пра.адничному кроссу, что явля
ется большим успехом команды 
и прежде всего ее тренера В м -
димира Михайловича Денисова, • 

В. Евстропьев, В. Новицкий, 
253-я гр. 

ОСТРЫМ ПЕРОМ 

ЗАБЫТЫЙ КОРПУС 
Пои1ел седьмой год, как на территории института появилось го-

времеииое пятиэтажное здание — третий учебный корпус. Зазве
нел звонок, аудитории наполнились голосами студентов, и корпус 
зажил обычной трудовой жизнью, хотя это было и трудно, посколь
ку строители забыли сделать тротуары и наладить нормальное ос
вещение улицы. 

Что же изменилось с 1969 года? Ровным'счетом ничего. До сих 
пор нет тротуаров, и от фонаря к фонарю нужно добираться не 
«целине». Осенью и зимой подходы к корпусу становятся вообп1е 
непроходимыми. Люди падают на лед и в снег и, идя по колено в 
воде, в сердцах нелестно отзываются о хозяйственной части инсти
тута. 

Хуже всего приходится ветеранам войны {например, профессорам 
К. М. Великапову и П. П. Долгову): лля них дорога к третьему 
корпусу представляет серьезную опасность. 

А ведь этого могло бы и не быть, если бы администрация ин
ститута обратила наконец свой взор на третий учебный корпус. • 

Почему у первого учебного корпуса и главного здания всегда 
сколот лед и дорожки посыпаны песком? Почему там хорошее ос
вещение? И ничего такого нет у третьего учебного корпуса. Соз
дается впечатление, что корпус забыт, и забыт надолго. 

Когда же администрация позаботится о благоустройстве террито
рии перед корпусом? Неуже-вд этого нужно ждать еще нескольких 
лет? 

Преподаватели и сотрудники, работающие в третьем учебном 
корпусе 
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